
    每年 F1的赛历里，总会有几条盛产

乱战的赛道，比如穆杰罗、比如摩纳哥、比

如巴库。当引擎轰鸣声再度在巴库的街道

上响起，随后 2个半小时里发生的故事，

也没有让人失望：维斯塔潘撞墙退赛、汉

密尔顿失误丢分、维特尔时隔许久重返

领奖台、奔驰双雄空手而归……所有这

一切，都从一条爆了的左后胎开始。

原本，因为红牛和奔驰在赛车性能

上的巨大优势，这场街道赛并没有受

到太多期待。比赛的进程，似乎也在按

着设定的剧本推进，汉密尔顿和维斯

塔潘先后超越勒克莱尔，将比赛变为

“二人转”。荷兰小将随后利用奔驰进

站时的失误拿到领先，顺带帮队友佩

雷兹升到第二。面对“双剑合璧”的红

牛，汉密尔顿无可奈可，只能守住第

三，至此，本站比赛的悬念似乎已经

揭晓。

然而车手和车迷似乎都忘了，

这是一条有着“意外万花筒”美誉的

赛道。办赛四年，巴库站见证过红牛

队友“自相残杀”、博塔斯最后半秒

抢走亚军、赛道窨井盖被赛车带得

飞起等各种罕见的场面。眼见今年

的大奖赛将平静收尾，一条大多数

时候并不起眼的左后胎，却突然跳

出来表示不答应。

比赛倒数第五圈，领先优势明

显的维斯塔潘赛车失控，撞上防护

墙。现场监测显示，荷兰人赛车的

左后胎在毫无征兆的情况下爆

胎，成为事故的导火索。面对变形

的赛车和满地的碎片，赛会在两

圈后出示红旗暂停比赛，所有

车手回到维修区。丢掉了即将

到手的冠军，维斯塔潘内心无

比郁闷，但也只能愤怒地踢了踢那条难当

大任的轮胎（见下图 图 IC），黑着一张脸

走回维修区。此时谁也没料到，这个爆了的
左后胎，会成为一场混战的开始。
争冠的最大竞争对手退赛，汉密尔顿

自然成为最大赢家。回到维修区后，位列
第二的英国人坐在驾驶舱里，笃定地和车

队商讨着策略。当时的一切迹象都表明，

汉密尔顿和奔驰，准备以稳为主。
10分钟后，未退赛的 17?赛车跑完

暖胎圈，重回发车格，迎接最后两圈的决

战。然而绿灯刚亮起，意外再度来袭。此前
再三表示“以稳为主”的汉密尔顿，却因急

于超车而冲出赛道，目送对手一个个从眼
前驶过；本想冲刺的维特尔等三人目睹卫

冕冠军的遭遇后，迅速调整策略，跟在佩雷
兹身后，安分守己地跑完余下赛程。冲线

后，大小红牛、马丁、法拉利等车队庆祝时

的欢乐，与汉密尔顿呆坐在驾驶舱里久久
不愿离去的落寞形成了鲜明对比。

“不到格子旗挥舞，你永远不知道会发
生什么，这就是 F1的魅力，当然，也是巴库

赛道的魅力。”赛后，曾在 F1征战多年的迪

雷斯塔感叹道，“如果不是那个突然爆了的
左后胎，或许后面的一切都不会发生。”

本报记者 陆玮鑫

    本报讯 （记者 厉苒苒）不管你期不期

待，已经陆续有运动员在去东京奥运会的路
上了。一周前，第一支东京奥运会海外参赛

队———澳大利亚女子垒球队抵达日本成田机

场。史上第一届因全球性疫情而延后的夏季
奥林匹克运动会，仍然顶着“2020”的头

衔———东京继续硬着头皮办奥运，似乎是账
面上最好看的选择。

根据日本媒体最新的民意调查显示，
相信东京奥运会能够如期举行的民众比例

达到 50%，比上个月增加了 11个百分点。
调查显示，希望奥运会取消的民众比例从

上个月的 59%下降到了 48%。距奥运会开
幕只剩下 46天时间，新的调查结果表明，

日本民众对奥运会的支持率达到了一年多来

的最高点。
这次调查是在 6月 4日至 6日进行的，

结果还显示，26%的受访者认为奥运会将在
没有观众的情况下举行，24%的人认为奥运

会可以在设立观众上限的情况下举办。
进入 6月以来，东京疫情总体呈缓和趋

势，按照计划，包括东京都在内的全国 10个

都道府县的紧急状态将在本月 20日解除。
此前，有埼玉县居民向东京都议会请愿

要求取消东京奥运会、残奥会，并要求将剩余
经费用于救济生活困窘的居民。北京时间昨

天，日本东京都议会对请愿进行了表决，最终
决定不通过该议案。
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体育

央视五套今天 22时将转播世界女排联赛
中国与巴西比赛实况。
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体坛观察

    “一支没有杀手锏的球队，是很难取得亮眼战绩的”，这是曾在

欧洲足坛拿下 22座冠军奖杯的老帅特拉帕托尼留下的名言。让人

担忧的是，同样斩获过无数荣誉的中国女排，如今正面临缺乏杀招

的困境。昨晚的世界女排联赛上，郎平的球队 1比 3不敌塞尔维亚

队，遭遇四连败。

自赛事进入第二周，开始与欧美强队交锋以来，除了逆转德国

队，女排姑娘没能占到任何便宜，即便是实力一般的加拿大和比利

时队，也能从中国队身上拿到胜利。究其原因，除了主力队员缺阵，

球队得分效率不高、连续输球对球员心理的打击，都是不容忽视的

因素，更可能成为女排能否走出连败泥潭的关键。

中国女排近几场比赛的对手，风格较为相似，杀手锏也相对明

显———利用欧美球员在身体素质上的优势，用强攻砸开防线。尽管

这看上去有些“一招鲜”，但效果却是明显的。可当身体和力量并不

占优的中国队，也开始依赖欧式打法时，问题就不可避免地出现了。

与塞尔维亚队一战，中国队绝大部分的进攻，都以强攻方式终

结，诚然女排打法男性化是大势所趋，但如此生搬硬套，又有些一根

筋的进攻模式，很容易被对手摸清套路。看着刘晓彤、刘晏含、栗垚的

强攻一次次被拦网或救起，作为场上大脑的二传手，是不是也需要尝

试变换进攻节奏，找回曾经独步天下的快球战术和网上配合？此前与

比利时队一战的结果已证明，目前的这支中国女排，需要找到更多不

同的进攻方式，才能给对手更大的压力。

好在昨晚的比赛里，姑娘们至少展现了一些改变的迹象。第 3局

中，中国女排尝试了“速战速决”的套路，王媛媛与杨涵玉多次用快球

打乱塞尔维亚队的防线，帮助球队拿下该局，那也是中国女排全场发

挥最顺畅的时段，只可惜，这样的势头未能延续太久。

在竞技体育的世界里，“习惯输球”是所有球队都不愿碰到的情况，

因为那意味着球员的心理已被彻底击垮。连续不敌欧美对手后，郎平和

她的教练组最需要做的，或许并不是技战术方面的分析，而是保住队员

对触底反弹的信心。

与塞尔维亚队的较量，中国队并非没有机会。尽管大部分时间处于

落后，但这个同样派出替补阵容的对手，出现了不少失误。可每当机会

来到面前，中国姑娘却有些信心不足，扣球不再果断、防守移动偏慢、接

发球时更出现了动作变形……这种种情况，显然不是郎平和安家杰在

暂停时段的两句鼓励就能解决的。毫不夸张地说，球员内心出现的不自

信，比输球的结果更具伤害性。

此番中国女排出征意大利，郎平早早言明“以锻炼和积累经验为

主”，“铁榔头”口中的锻炼和积累，显然不止感受比赛强度，二组、三组的

队员在心理和精神层面受到的磨炼，才是最大的收获。都说“女排精神”

需要传承，作为其中核心要素的“坚韧”和“应变”，更应该被不断展现出

来，从这个角度而言，不论以往战绩如何，也不论未来的路有多少荆棘，

女排队员都不能丢掉信心，因为那是走出低谷，再创辉煌

的基础。

本报记者 陆玮鑫

进攻方式需丰富

信心是反弹基础

东京奥运支持率上升
都议会未通过取消奥运会议案

F1巴库大奖赛意外频出

一次爆胎引发的混战

■ 日本民众与新国立竞技场外的五环标志合影 图 IC

? 本场比赛中国女排的拦网有
所起色 图 新华社

? 暂停时安家杰
给队员布置战术


